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什么是干细胞治疗，有
什么作用？郑州市第一人民
医院科教科科长、干细胞临
床研究实验室主任史继静
博士介绍，干细胞是一类具
有自我复制能力及定向分
化潜能的细胞。是肿瘤、移
植和心血管疾病及其他恶
性疾病研究或治疗的重要
手段。干细胞治疗在生命
科学、新药试验和疾病研究
这三大领域中具有巨大的研
究和应用价值。

据了解，干细胞治疗可

不是一般的医疗机构可以随
意开展的。目前，在我国干
细胞研究已写入“十三五”规
划成为重点发展项目，实行
严格的干细胞临床研究机构
备案和干细胞临床研究项目
备案制度。

史继静博士说：“备案制
度的出炉，让干细胞研究步
入规范化发展阶段。”实行

“备案制”，一方面是为了保
障干细胞制剂和临床研究
的质量，从而保障受试者安
全；另一方面是考虑到干细

胞临床研究的特性，因此提
出了较高资质要求，以促进
干细胞临床研究的健康发
展。

今年6月，郑州市第一
人民医院成功通过国家卫健
委组织专家审核，备案成为
河南省第3家干细胞临床研
究机构，同时烧伤科1个临
床研究项目完成备案，这标
志着郑州市第一人民医院干
细胞临床研究迈上新的高
度，为全国通过此次评审备
案的唯一一家单位。

□东方今报·猛犸新闻记者
董彩红 通讯员陈燕

7月30日，2019年郑州
慈善援疆“光明行”活动在哈
密正式启动，这是郑州慈善
援疆第三次“光明行”活动。
目前，“光明行”医疗队已为
700余名白内障患者进行了
初筛，153名白内障患者正接
受手术。这是继2018年郑
州慈善援疆“光明行”活动为
120名白内障患者免费复明
手术后的又一次爱心善举。

郑州慈善援疆“光明行”
活动，由郑州慈善总会、河南
援疆前方指挥部主办，郑州
市二院、郑州援疆工作队、哈
密市二院和伊州区卫健委共

同承办，旨在为哈密市符合
条件的白内障患者免费实施
手术，帮助他们早日康复，重
见光明。在启动仪式上，河
南援疆前方指挥部、哈密市
伊州区人民政府分别向郑州
慈善总会和郑州市二院赠送
了锦旗，河南援疆伊州区指
挥部向郑州医疗专家王骞颁
发“光明使者”荣誉证书。

据了解，在郑州援疆干
部的协调下，郑州慈善总会
三次进疆，先后设立了慈善
帮扶基金；创建慈善超市；组
织了“我爱北京天安门——
郑州援疆助力 边疆学生圆
梦夏令营”和豫哈“同心桥”
夏令营；组织郑州心理专家

入疆开展心理辅导；连续三
年开展白内障复明手术……

郑州市二院继去年投入
60万资金后，今年又安排了
70万元慈善资金用于复明
手术，组建了临床经验丰富
的医疗团队。手术中做好传
帮带，为哈密留下一支“带不
走的医疗队”。

启动仪式上，郑州慈善
总会会长姚待献指出：此次

“光明行”通过为贫困群众免
费实施白内障手术，让眼病
患者重见光明，提高自理能
力和劳动能力，是对当前精
准脱贫、全民奔小康的有力
助推，是豫哈两地手拉手、心
连心的真情体现。

□东方今报·猛犸新闻记者
董彩红 通讯员邢永田

7 月 29 日，华中阜外
医院、河南省人民医院心
脏中心的三楼门诊部显得
特别“热闹”。得知中国医
学科学院阜外医院血栓性
疾病诊治中心主任、华中
阜外医院首席顾问专家荆
志成教授前来坐诊的消息
后，数十名患者早早赶到
医院诊区等候。

来找荆志成教授看病
的肺动脉高压患者，大多
都有一个共同特征——

“蓝嘴唇”。由于缺氧紫
绀，他们的嘴唇通常呈现
蓝紫色。在肺动脉高压领
域，荆志成教授是享誉国
内外的著名专家。能在家
门口挂上他的号，对患者
来说是个惊喜。

一位名叫连冉冉的女
患者引起荆志成教授的关
注。该患者30岁，是两个
孩子的妈妈。身体一直都
很健康的她，怀二胎时，发
现步行到二楼都很吃力，
当时还以为生完孩子就好
了。谁知道，孩子七八个

月大时，有一次上楼特别
急，竟然眼前一黑晕倒
了。随后，她到医院查出
肺动脉高压。

肺动脉高压是世界性
难题。从郑州到北京，连女
士费尽周折才住在了荆志
成教授的病区。经过治疗，
连女士的病情有了很大改
观。眼看又要去北京复查
了，荆志成教授来郑州坐诊
的消息让她眼前一亮。

为使河南老百姓足不
出省，就能享受到“国家
级”专家的诊疗服务，在总
院长胡盛寿院士的带领
下，中国医学科学院阜外
医院一百多名全国知名的
专家学者先后来到河南，
定时、长期在华中阜外医
院工作，实现了阜外专家
坐诊、查房、手术、会诊和
讲课的常态化。荆志成教
授多次来院指导，他说，河
南在先天心脏病、肺栓塞、
肺动脉高压领域有巨大的
就医需求，到这儿来给河
南患者看病，是国家区域
医学中心的医学科学家的
使命和责任。

□东方今报·猛犸新闻记者
董彩红 通讯员王欢

提起白内障，很多人
都会认为是老年人才会患
的疾病，其实不然，由于现
在生活方式的改变，白内
障也悄无声息地走进了中
年人的生活，尤其是高度
近视的人群，白内障的发
生时间会提前。

50岁的白女士，两年
前开始出现视力模糊的情
况，看东西就像蒙上一层
薄雾，因为自己有高度近
视，就误认为近视再次加
深了。自己双胞胎儿女的
近视手术是由郑州视光眼
科医院刘苏冰院长做的，
视力恢复得非常好，白女
士也想通过近视手术获得
清晰的视力，就再次来到
该院。经过一系列检查，
白女士不仅是1100度的高
度近视，还出现了白内障，
同时高度近视导致眼底改
变，术前检查的最佳矫正
视力是0.4，眼部条件已不
适合做激光近视手术。最
后由白内障专家陈彬川教
授诊断，适合开展屈光性
白内障手术。第二天上

午，陈彬川教授就为白女
士实施了屈光性白内障手
术。术后两天复查，白女
士的裸眼视力达到了0.8。

陈彬川教授介绍，屈
光性白内障手术是一项

“一举三得”的手术，可一
并解决近视、老花、白内障
问题。这就打破了传统的
单焦点人工晶体只能帮助
患者解决白内障，恢复远
视力，而老花眼却无法得
到解决的弊端，而多焦点、
全程变焦开启了白内障手
术屈光性人工晶体时代，
不但解决了传统白内障手
术做完看远清晰、看近还
需要戴老花镜的问题，又
能满足患者看电脑、玩手
机等日常需求。

目前，越来越多的超
高度近视患者及中老年白
内障患者选择屈光性白内
障手术。陈彬川教授强
调，白内障患者选择哪种
人工晶体更合适，需经过
术前详细检查及规划，根
据患者生活及工作需求，
定制屈光性白内障手术方
案。对于人工晶体的选
择，适合的才是最好的。

郑州一院干细胞临床研究进“国家队”
烧伤患者本月有望受益

▶作为全球生命科学前沿最重视的领域之一，干细胞治疗一直是世界关注和研究的焦
点。近日，干细胞研究领域再添新成员，郑州市第一人民医院成功通过国家卫健委组
织专家审核，备案成为河南省第3家干细胞临床研究机构，同时烧伤科1个临床研究项
目完成备案。这则消息，不仅仅意味着郑州市第一人民医院干细胞临床研究跻身“国
家队”，其能在医学研究上带来哪些成果，给患者带来哪些改变，也是大家关注的重点，
记者带大家一起探究。 □东方今报·猛犸新闻记者董彩红

作为一家市级医院，郑
州市第一人民医院干细胞研
究能得到国家认可，充分彰显
了医院的科研水平，这将推动
郑州市乃至全省烧伤诊疗中
心及相关学科的快速发展。

郑州市第一人民医院
副院长母心灵介绍，近年来
医院高度重视细胞治疗的
转化研究工作，在建设郑州
市干细胞转化与应用工程技
术研究中心和河南省干细胞
转化与应用医学重点实验室
的同时，积极引进解放军总
医院第五医学中心王福生院
士细胞治疗医学团队助推
平台建设。

2017 年 12 月，医院国
家干细胞临床研究机构和干
细胞临床研究项目备案工作

正式启动，通过科教科、干细
胞实验室、烧伤诊疗中心及
相关人员共同努力，终于从
众多申报单位中脱颖而出。

郑州市第一人民医院作
为我省乃至国内烧伤行业翘
楚，可以预见的是，这次干细
胞的临床研究，一定会给烧
伤患者带来更多好的消息。

母心灵副院长介绍：“如
何能应用干细胞技术，加快
患者创面的愈合，减少瘢痕
的形成，从而缓解病人痛苦，
减轻患者医疗负担，这是我
院烧伤诊疗中心医务人员一
直探索的问题。”

“在烧伤患者的治疗中，
干细胞的临床研究非常少。”
母心灵说，作为中部地区的
烧伤整形诊疗中心，该院有

义务也有责任将研究重点放
在前沿的干细胞方面。

这项研究目前进展如
何？患者什么时候可以受
益？史继静博士说：“前期我
们已经进行了临床前研究，
并取得了相应的科研成果。”

“针对需要植皮的患者，
我们主要应用干细胞技术验
证是否能缩短创面的愈合时
间。”史继静博士说，“目前我
们正在加紧进行项目启动前
的准备工作。对于参加该研
究项目的患者，医院是不收
取研究相关费用的。入组招
募工作预计在 8月以后启
动。在保证安全的前提下，
我们将加快项目研究进度，
争取让患者早日受惠干细胞
科研成果。”

干细胞研究已写入“十三五”规划，实行严格备案制

将推动郑州市乃至全省烧伤诊疗中心及相关学科快速发展

郑州二院跨越千里“送光明”
为哈密留下一支“带不走的医疗队”

关爱“蓝嘴唇”
著名专家荆志成教授来郑坐诊

高度近视+白内障 咋办？
这项手术可“一举三得”


